



Lectures du jour :

Esaïe 8,23-9,3

Matthieu 4, 12-23

1 Corinthiens 1, 10-17

D'où viendra la Lumière ?

Frères et sœurs,

Une nouvelle fois, nos deux lectures, d'Ésaïe et de Matthieu se répondent l'une l'autre, mettant en évidence encore une fois que le Nouveau Testament et sa Bonne Nouvelle¹ ne peut se bien comprendre qu'à la lumière de l'Ancien Testament, le mot Lumière étant le bienvenu, car c'est d'elle qu'il va s'agir tout au long de notre méditation.

Les Ténèbres

Mais auparavant, il nous faut parler des Ténèbres, de la sombre nuit qui semble n'en plus finir pour le peuple de Judée dont les rois ne font que l'oppresser chaque année un peu plus, au profit de quelques privilégiés², en particulier de la cour du roi Achaz qui, de surcroît, conclut en l'an -735, pour se protéger de l'Égypte au Sud une alliance contre-nature avec l'Assyrie, au Nord, qui déferlera sur le royaume d'Aram (prise de Damas en -732) et le Royaume d'Israël (prise de Samarie en l'an -722) et placera la Judée sous sa tutelle. Achaz devra adopter les dieux Assyriens et fermer le temple de Salomon.

Tout ceci s'est produit malgré les nombreuses mises en garde d'Ésaïe qui avait répondu à l'appel du Seigneur et le rappel de son courroux devant ces marques ostensibles d'infidélité.

Dans cette noirceur, Esaïe parle au peuple des petits, des opprimés, que le Seigneur soutient, et leur annonce la venue prochaine de la Lumière. Dans un premier temps, ce sera par le roi Ézéchias, revenu vers le Seigneur, soutenu par Esaïe. Il résistera avec succès aux Assyriens³, qui repartiront sans victoire vers Ninive leur capitale.

Une grande lumière

Mais cet oracle d'Ésaïe se prête à une double lecture car il annonce la venue d'une « grande lumière » qui se lèvera dans ce territoire de la tribu de Nephtali, une des 10 tribus qui formèrent le Royaume du Nord (la Samarie) après la scission de l'an -931⁴.

Cette tribu, la plus au Nord du Royaume, était en contact direct avec les civilisations voi-

¹ Sens étymologique du mot Evangile.

² Avec ce fameux verset d'Ésaïe 5, 8 : « Malheur à vous qui ajoutez maison à maison, et qui joignez champ à champ, jusqu'à ce qu'il n'y ait plus d'espace, et que vous habitiez seuls au milieu du pays! ».

³ Dont le roi est Sennachérib. Voir méditation sur Nahum 1,9 à 2,3 du 12 Décembre 2010.

⁴ Après la mort de Salomon, entre ses successeurs.

sines, Araméens puis Assyriens. Lors des conquêtes de la Palestine par ces royaumes, c'est la tribu de Nephtali qui fut la première envahie puis emmenée en déportation tandis que les occupants repeupleront le territoire avec leur propre population. Ainsi la tribu de Nephtali disparaîtra à tout jamais en tant que telle.

Et c'est là justement que le Seigneur a choisi de faire s'élever cette grande lumière libératrice du Peuple, redonnant ainsi à la tribu de Nephtali la gloire qu'elle avait perdue (8, 23).

Cette lumière sera le signe de la Présence du Seigneur au milieu du Peuple, qui pourra alors crier sa joie (9, 2).

Pas sûr que cet oracle soit audible par les Judéens de Jérusalem pour qui rien de bon ne peut venir de ces lointains confins⁵.

Alors, pour accréditer son message, Esaïe reprend les promesses passées du Seigneur qui se sont toutes accomplies, comme celle de la victoire totalement improbable de Gédéon sur les Madianites dans des conditions totalement »rocambolesques⁶ ». Ce que le Seigneur confirmera à Paul :

***Ma grâce te suffit,
Car ma puissance s'accomplit dans la faiblesse.***⁷

... Et la Lumière s'est levée

En reprenant l'oracle d'Esaïe, Jésus confirme, dès avant que ne commence son ministère, qu'il s'inscrit dans les oracles messianiques d'Esaïe, annonçant sa venue avec 8 siècles d'avance :

** C'est pourquoi le Seigneur lui-même vous donnera un signe : Voici que la vierge est enceinte, elle enfantera un fils, qu'elle appellera Emmanuel. Esaïe 7, 14*

** Oui, un enfant nous est né, un fils nous a été donné ! Sur son épaule est le signe du pouvoir ; son nom est proclamé : ... Prince-de-la-Paix ». Esaïe 9, 5*

** Un rameau sortira de la souche de Jessé, père de David, un rejeton jaillira de ses racines. Ce jour-là, la racine de Jessé, père de David, sera dressée comme un étendard pour les peuples, les nations la chercheront, et la gloire sera sa demeure. Esaïe 11, 5*

** Dites à ceux qui ont le cœur troublé : Prenez courage, ne craignez point ; Voici votre Dieu ... Il viendra lui-même, et vous sauvera. Esaïe 35, 4-6.*

Mais lorsque Esaïe parle de la route de la mer, cette route par laquelle les habitants de Galilée furent emmenés en déportation, Jésus parle de la « sombre vallée de la mort ».

Cette vallée est située sur la rive gauche du Jourdain, en limite de la Syrie actuelle. Elle s'étend au pied du plateau du Golan, objet encore aujourd'hui d'un conflit⁸ qui semble perpétuel entre les descendants des Assyriens et les descendants de ces tribus du Nord aujourd'hui disparues.

⁵ Nathanaël lui dit [à Philippe]: Peut-il venir de Nazareth quelque chose de bon ? Philippe lui répondit: Viens, et vois. (Jean 1, 46)

⁶ Voir méditation du 27-mars-22 sur Juges 6, 11-24 : « Va avec la force que tu as ».

⁷ 2 Corinthiens 12, 9

⁸ Une zone démilitarisée, gérée par l'ONU y a été délimitée au pied du plateau. Par l'annexion définitive du Golan en 1981, Israël s'est assuré le contrôle total des eaux du Jourdain, une autre « source » de conflit.

Était-ce prémonitoire ? Cette vallée s'appelait également la vallée des larmes, comme l'indique le Psaume 84⁹. Aujourd'hui un mausolée y rappelle le souvenir de tous les hommes morts durant la « guerre des 6 jours ».

En évoquant « la vallée de l'ombre de la mort », Jésus fait une référence explicite à ce beau Psaume 23, et le psalmiste ajoute :

***Je n'ai peur de rien, SEIGNEUR, car tu es avec moi,
Ton bâton de berger près de moi me rassure.***

En citant Ésaïe, Jésus confirme que la Lumière viendra bien du territoire de Nephtali, y compris « dans le pays au-delà du Jourdain »¹⁰.

Si Jésus est né à Bethléem, il est bien un enfant de Nazareth, un Galiléen.

Après l'annonce de l'arrestation de Jean son cousin, il sait que son sort est déjà scellé. C'est donc à Lui maintenant, à lui seul que revient la mission d'annoncer que le Royaume des Cieux s'est approché des hommes, pour leur offrir leur salut. Jésus éprouve, dans ce moment de trouble, le besoin de retourner « chez lui » comme chacun de nous le ferait. C'est donc bien là que Jésus commence son ministère, au bord de la mer de Galilée, à Capernaüm, à 32 kms de Nazareth.

Pourquoi pas en Judée, pourquoi pas à Jérusalem ?

Jésus ne vient ni pour prendre un quelconque **pouvoir** terrestre, ni pour ceux qui se prétendent purs, regardant d'un air condescendant ces Galiléens, mais pour ceux qui sont à toutes les périphéries, ceux qu'hier comme aujourd'hui les puissants oublient, les « sang-mêlé » par le brassage des populations, vivant aux marges et même au-delà, « dans le pays au-delà du Jourdain ».

Cette Lumière offerte à tous, éclairant quiconque se tourne vers elle, sans distinction aucune, c'est l'illustration de la dimension universelle¹¹ de la venue du Christ parmi les hommes. Mais si Jésus est venu parmi les hommes pour les sauver et non pour les juger¹², tout au long de son ministère il associera grâce divine et repentance, comme il le fait déjà au verset 17 de notre lecture.

Le sermon sur la montagne

Et c'est dans cette même Galilée qu'il proclamera le Sermon sur la Montagne, sur cette colline au-dessus de Capernaüm qui porte aujourd'hui encore le nom de « Mont des Béatitudes¹³ », ces béatitudes qui inaugurent ce long sermon occupant 3 chapitres de l'Évangile de Matthieu.

Juste après les Béatitudes, Jésus déclare : Vous êtes la Lumière du Monde. Dorénavant,

⁹ Psaume 84, 7 « Lorsqu'ils traversent la vallée des Larmes ils la changent en un lieu plein de sources, et la pluie d'automne la couvre aussi de bénédictions. »

¹⁰ Expression souvent rencontrée qui veut signifier que l'on se trouve en terre païenne.

¹¹ En tous temps, pour l'Humanité entière.

¹² A la différence de J.B. qui annonce que la hache est déjà prête pour couper les branches qui ne portent pas de fruit (Luc 3, 9)

¹³ Bien que s'élevant de près de 200 mètres au-dessus du lac de Tibériade, son altitude reste négative, d'environ 25 mètres sous le niveau de la mer.

c'est à nous que revient la mission d'éclairer « les nations », c'est-à-dire nos contemporains perdus dans ce monde de ténèbres. C'est à nous qu'il revient d'éclairer cette sombre vallée des larmes et ainsi d'élargir les frontières du Royaume ici-bas.

Sommes-nous prêts ? Sommes-nous prêts à prendre ce Sermon sur la Montagne au sérieux et à devenir chacun, chacune, un petit miroir pour réfléchir cette Lumière que nous avons reçue ?

Et nous revenons à Esaïe auquel Dieu, qui voulait faire revenir à lui¹⁴ ce peuple infidèle, a adressé un appel, comme une bouteille à la mer « **Qui enverrai-je ?** » (6, 8).

Esaïe a répondu « **Me voici, envoie-moi** ». Et nous qu'allons-nous répondre ?

Amen !

François PUJOL



¹⁴ Joël 2, 12-13 : *Maintenant encore, dit l'Eternel, Revenez à moi de tout votre cœur, Avec des jeûnes, avec des pleurs et des lamentations! Déchirez vos cœurs et non vos vêtements, Et revenez à l'Eternel, votre Dieu; Car il est compatissant et miséricordieux,*

PEUPLES QUI MARCHEZ DANS LA LONGUE NUIT

Michel SCOUARNEC
Jo AKEPSIMAS

Refrain : Peuples qui marchez dans la longue nuit,
Le jour va bientôt se lever.
Peuples qui cherchez le chemin de vie
Dieu lui-même vient vous sauver,
Peuples qui cherchez le chemin de vie
Dieu lui-même vient vous sauver.

1. Il est temps de lever les yeux,
Vers le monde qui vient.
Il est temps de jeter la fleur,
Qui se fane en vos mains.

2. Il est temps de tuer la peur,
Qui vous garde en ses liens.
Il est temps de porter la Croix,
Jusqu'au bout du chemin.

3. Il est temps de bâtir la paix,
Dans ce monde qui meurt.
Il est temps de laisser l'amour
Libérer votre cœur.

4. Il est temps de laisser les morts
S'occuper de leurs morts.
Il est temps de laisser le feu
Ranimer votre cœur.